

ce que le système légendaire n'est qu'une application de ce même principe à l'histoire biblique. En vain a-t-on essayé de le limiter à certains livres de l'Ancien Testament ; il a envahi le Nouveau, y a ruiné l'historicité de saint Jean et aussi des Évangiles synoptiques, notamment de l'Évangile de l'Enfance ; or, au dire de M. Fontaine, les parties historiques de la Bible sont tellement entrelacées avec l'énoncé des vérités de la foi, que c'est la dogmatique révélée tout entière qui s'effondre sous les coups de ce système légendaire dont il démontre la fausseté, les vices intrinsèques et les contradictions.

C'est là en réalité la partie la plus originale de la première moitié de ce volume.

L'auteur expose dans les trois cents dernières pages ses idées personnelles sur l'exégèse du Nouveau Testament. Il cherche la solution du *Problème Synoptique ou Question des ressemblances et divergences des trois premiers Évangiles* dans une analyse minutieuse de la catéchèse apostolique, de sa nature, des conditions premières où elle s'est formée et développée. Vient ensuite une longue étude sur les *particularités* de saint Luc, et particulièrement sur l'Évangile de l'Enfance, concentration harmonique des deux dogmatiques de l'Ancien et du Nouveau Testament.

La question si difficile des divergences chronologiques des Synoptiques et de saint Jean nous y semble résolue ; les connexions rédactionnelles entre les Sy-